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FECHA: DICIEMBRE 09 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Fin de semana: velocidad y muerte” 

 
“Traspasan nómina de docentes a federación” 

 “Policía refuerza operativos para disminuir robos” 

 “Alcaldes despilfarradores no deben recibir ayuda: PAN” 

 
“Juicios orales en 2014: Echavarría” 

 
“¡Rescate del campo!” 

 
“Incrementan vigilancia por pago de aguinaldos” 

 
“CREDIBILIDAD VENDE: RESTREPO” 

 
“Niega Finanzas más aumentos” 

 
“Corrupción en Metro cobija a ambulantes” 

 
“Alaban PRI-AN se energética” 

 “PRD dilata reforma; difieren para hoy votación de la iniciativa energética” 

 
“Desmantelar Pemex y la CFE, en la reforma energética” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Rematará IEE centenar  de unidades: El Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo subastará el próximo año 

más de cien vehículos ocupados en elecciones pasadas, ya que el mantenimiento, pago de placas, tenencias, verificaciones, 
seguros y renta de las bodegas donde son guardados representan un gasto elevado para el organismo. Mario Pfeiffer Islas, 

consejero presidente del IEE, adelantó que en el remate de unidades podrían dar prioridad a los empleados del instituto y a 
partidos políticos. De acuerdo con el consejero, la mayoría de los vehículos son modelo 2008 y 2009 (Ford Ranger y Tsuru 

GSI), los cuales están “algo maltratados” por el uso en varios proceso electorales. “Hay unidades muy maltratadas a las que 

hay que invertir y por nuestra parte no tiene caso, pues la próxima elección local es hasta 2016. Además, si se tienen 
parados, en espera de las elecciones, las máquinas se echarían a perder… necesitaríamos darle a cada empleado del IEE un 

vehículo para que lo traiga circulando; eso representa gasolina, pago de derechos. Entonces decidimos mejor estar sin autos”, 
señaló. El consejero dijo que aún no deciden la metodología: vender por unidad o lote. Sin embargo, ya se realizó una 

valoración de las unidades a través de un corredor público, y las áreas para analizar, en lo jurídico, la desincorporación de los 

bienes muebles. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

El Reloj-Pondrá el IEE a la venta más de 100 vehículos: Considerando que el próximo proceso electoral local será hasta 

dentro de dos años, cuando concurran la renovación de ayuntamientos, diputados locales y gobernador, el Instituto Estatal 

Electoral pondrá a la venta alrededor de 100 vehículos de los 135 (de acuerdo al presupuesto de egresos 2012) que posee, 
con el objetivo de evitar gastos en arrendamiento de predios para su resguardo y pago de seguros. En entrevista el consejero 

presidente, Mario Ernesto Pfeiffer Islas explicó que aún no se determina cómo se licitarán los autos, si por unidad o por 
flotilla, no obstante, manifestó el deseo de ofrecer al personal del IEE la oportunidad de adquirirlos. Aquí indicó que si bien 

algunos vehículos podrían ser adquiridos por el personal, a quien se le ofrecería la posibilidad de pagar con descuento vía 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/12/09/932730
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nómina; la mayor parte de los autos se estarían ofertando a los partidos políticos. Pfeiffer Islas detalló ya se consultó a un 

corredor público para determinar el costo de los autos, la mayor parte de ellos Tsuru modelo 2008, y 2005, así como Platina 

modelo 2005; con base en el inventario de vehículos contenido en el Presupuesto de Egresos 2012. El funcionario electoral 
abundó que al vender los autos, el Instituto conservará los recientemente adquiridos; así como algunos otros que su estado 

físico sea bueno, “toda vez que han servido para varios procesos y algunos ya están muy desgastados. El proceso nos ha 
frenado un poco, a través de un corredor público se hizo la valoración y habremos de analizar en el área administrativa el 

tema jurídico, el sustento para la desincorporación de esos vehículos, es un tema que estamos viendo”. Cabe señalar que en 

el año 2012, se presupuestó la cantidad de 648 mil pesos para el pago de renta de tres predios, dos en el municipio de 
Mineral de la Reforma y uno en Pachuca, mientras que de acuerdo con el proyecto de presupuesto para el ejercicio 2014 se 

consideran 384 mil pesos por este concepto, lo que representa una disminución de 264 mil pesos. El inventario de autos del 
IEE contiene 37 Tsuru modelo 2008, dos cabina regular; cinco Tornado; 16 Tsuru modelo 2005; 17 Platina modelo 2005; 12 

camionetas dobles cabina, una Durango, un Mondeo 2003; y 23 más de distintos modelos. (Verónica Ángeles, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

“No se generó información” 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Hidalgo puede ser polo de desarrollo en el país: En su calidad de socio Rotario, el gobernador José Francisco 

Olvera Ruiz acompañado de su esposa, Guadalupe Romero Delgado, presidenta del Sistema DIF, al reunirse con integrantes 
de este Club de servicio, refirió que en Hidalgo existen las condiciones para ser un polo de desarrollo de la zona centro del 

país. Ante rotarios provenientes del distrito al que pertenece Hidalgo, recordó que su administración le apuesta a la 
educación, y un ejemplo es la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, proyecto que respalda el presidente Enrique Peña Nieto, 

mismo que contemplará el desarrollo del Centro Nacional Textil y del Vestido, a propuesta de empresarios del ramo 

interesados en el proyecto. Francisco Olvera afirmó también que este tipo de reuniones le permiten a su familia, saludar y 
agradecer a sus integrantes, “toda vez que pertenecemos al Club Rotario; Lupita y yo hemos decidió formar parte de esta 

noble asociación por sus cualidades altruistas”. Asimismo, el mandatario estatal destacó que este tipo de clubes sociales, 
permiten desarrollar el sentido humano que requieren los actuales tiempos, “porque promueven familias unidas, y en sí la 

integración de un grupo de amigos que se reúnen para servir a la sociedad”. Explicó también que al promoverse los valores 
universales, que impulsa el Club Rotario, estos le sirven de inspiración para sus acciones y políticas de gobierno. “Pensar así, 

fomenta la cercanía con todos los hidalguenses que habitan todas y cada una de las comunidades, y a la par, conocer e 

impulsar los talentos, capacidades y conocimientos de la juventud”, externó el mandatario. Reafirmó su convicción de 
impulsar acciones en favor de las familias hidalguenses, por medio por obras importantes como el Tuzobus, entre otras, que 

benefician a los ciudadanos que día a día se esfuerzan por sacar adelante a sus seres queridos. Francisco Olvera en este 
sentido, explicó que su administración siempre está abierta a las necesidades y voces de la ciudadanía, ya que al recorrer las 

diferentes regiones de Hidalgo, “escucho y atiendo a quienes se me acercan para peticiones y exponer sus necesidades, a fin 

de atenderlas de acuerdo a las propias capacidades del gobierno”, refirió. Durante este encuentro, el presidente municipal de  
Pachuca, Eleazar García Sánchez, se congratuló porque la capital hidalguense fue sede de esta reunión distrital, misma que 

permite la cercanía entre amigos y refrendar sus compromisos con la ciudadanía. Asimismo, César Augusto Álvarez Guillén, 
gobernador en funciones del distrito Rotario, reconoció la labor y acciones del mandatario y su esposa, por apoyar a las 

familias hidalguenses. Por su parte, Arturo Barahona López, director Distrital de Protocolo, informó que de la totalidad de 

clubes existentes en el mundo, en México la cifra supera los mil 200 que de manera cotidiana realizan e impulsan obras de 
beneficencia. Un ejemplo de sus acciones es el proyecto de llevar agua potable al municipio de Xochiatipan, beneficiando a 

cerca de dos mil 800 habitantes, con la colaboración del Club Rotario Minero de Pachuca y la Fundación Rotaria del país, 
mismos que refrendan sus obras de beneficio social. Durante esta reunión, el gobernador y su esposa, se hicieron acreedores 

a reconocimientos al distinguirse por cambiar la vida de miles de hidalguenses, gracias a las obras y acciones que encabezan 
en todas las regiones de la entidad de manera cotidiana. (Redacción, página 08) 

Crónica-Insiste gobernador en apoyar a las instituciones altruistas: (Alberto Quintana página 22) 
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El Independiente-Acude Olvera a reunión con rotarios de la región: (Redacción, página 03) 

El Reloj-Resalta Francisco Olvera importancia de obras en Hidalgo ante rotarios: (Sergio Juárez, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Hidalgo, con condiciones para ser polo de desarrollo: (Redacción, página 14A) 
Plaza Juárez-Refrenda FOR ante rotarios, vocación de la región Pachuca para ser polo de desarrollo: (03A) 

Sí8ntesis-Reconocen a Olvera por su labor altruista: (Jorge Vargas, página 03) 
Uno más Uno-Hidalgo, polo de desarrollo en la zona centro del país: (Redacción, página 05) 

Milenio-Pemex Aportará 200 mdp a reducir contaminación: Dentro de la cartera de proyectos de inversión para la 

mitigación de gases de efecto invernadero de Petróleos Mexicanos (Pemex) 2012-2016, presentada por su director general 
Emilio Lozoya Austin, contempla una inversión cercana a 200 millones de pesos para reducir las emisiones de Dióxido de 

Carbono (CO2) en más de 20 mil toneladas anuales en la refinería Miguel Hidalgo de Tula, que el año anterior fue identificada 
como la más contaminante del país, por las condiciones en detrimento de sus instalaciones. Para tratar de disminuir la 

contaminación atmosférica, proteger la biodiversidad, las comunidades y los ecosistemas, en 2015 tiene previsto destinar 195 

millones 430 mil 92 pesos en la instalación de sistemas de precalentamiento de aire en calentadores a fuego directo BA-101A, 
BA-101B y BA-201 del sector 1 de la actual planta procesadora de crudo ubicada en Tula, que reducirán las emisiones de 21 

mil 670 toneladas anuales de CO2. Además, existen otras acciones ambientales en redes de oleoductos que atraviesan por 
Hidalgo, que ya concluyeron o están por hacerlo, con recursos ejercidos. En 2011, por ejemplo, con un presupuesto de 718 

millones 207 mil 563 pesos se sustituye-ron y actualizaron los sistemas principales y auxiliares de 26 turbinas de las 

estaciones Loma Bonita, Arroyo Moreno, Zapoapita, Mendoza, Maltrata y San Martín Texmelucan de los oleoductos de 30" y 
24" DN Nuevo Teapa-Venta de Carpio-Tula-Salamanca. Lo mismo sucedió con los sistemas principales y auxilia-res de 5 

turbinas de la estación  Nuevo Teapa de los oleoductos de 30" DN Nuevo Teapa-Salina Cruz y 30"-24" DN 30" y 24" DN 
Nuevo Teapa-Venta de Carpio-Tula-Salamanca, que costó de 283 millones 297 mil 754 pesos. Con estos proyectos, la emisión 

de tóxicos se redujo en 12 mil 536 toneladas de CO2 por año. Se identifican 68 proyectos, unidades de inversión, programas, 
obras y actividades que tienen un potencial de reducción de emisiones de este gas tóxico,! que permitirán reducirse en 4.3 

millones de toneladas anuales. Para ello, dispondrá de 17 mil 619 millones de pesos hasta 2016. El archivo disponible en 

versión digital especifica que al no ser Petróleos Mexicanos dueño de su presupuesto y al tener que depender de las 
asignaciones anuales por parte del Congreso, se limita la capacidad de ejecución. Según el Informe de Responsabilidad Social 

2011 presentado el ario anterior de las 252 mil toneladas de óxido de azufre que emiten las seis refinerías existentes en el 
país, la Miguel Hidalgo contribuye con 70 mil toneladas, casi 25 por ciento. De manera anual, también. expulsa al aire 5 mil 

941 tonela-das de óxidos de nitrógeno, de un total de 28 mil de todas las plantas de refinación.  (Axel Chávez, página 11) 

Criterio-Alistan expertos retiro de cobalto: Un equipo de expertos en el manejo de radiactivos alista el retiro de la 
cápsula de cobalto-60 que fue abandonada en un predio baldío de Hueypoxtla, Estado de México. La autoridad local confirmó 

que este lunes será levantada la pieza y llevada para su confinamiento final a un centro especial de desechos ubicado en 
Temascalapa, donde inicialmente sería llevado tras su salida del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) Tijuana. El 

levantamiento de la carga radioactiva estará supervisa-do por la Comisión Nacional de Seguridad Nuclear (CNSN) y 

Salvaguardias del Gobierno de la República, de acuerdo con un oficial de guardia de Protección Civil del municipio 
mexiquense. Según el funcionario, la carga de cobalto-60 está cubierta con láminas mientras termina de ser encapsulado 

nuevamente. En la vivienda de la calle 5 de Febrero, colonia Juárez, continúa parte del cabezal que tenía adentro el mate-rial 
radioactivo y en el que se observan las etiquetas rojas de advertencia. Hay otras piezas en el patio y una más sobre una 

carretilla. En tanto, la población se mantiene inquieta por la falta de información sobre los posibles daños a su salud. "Dicen 

que la radiación dura por años, dicen que las n- afectaciones a la salud son muy DS graves. ¿Por qué no nos dicen la s- 
verdad? ¿Por qué nos ocultan la verdad?", reprochó Cristina as Anaya, maestra de primaria en te Hueypoxtla. le Seis hombres 

ya fueron e- detenidos por el robo del tráiler con el material tóxico  (Agencia Reforma, página 06) 

Crónica-Rechaza De la Rocha aumento en impuestos: Para 2014 no habrá incremento en los impuestos por parte del 
gobierno estatal, pues representaría un detrimento a la economía, aseveró el secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha. 

Explicó que las empresas pagarán lo mismo respecto a sus contribuciones, por tanto no habrá alza en los impuestos y el 
presupuesto de ingresos no aumentará sus tasas. Las indicaciones del gobernador Francisco Olvera son modificar las formas 

de cobrar los impuestos, ya que algunas entidades de país del 2 se fueron hasta el 3 por ciento en sus incrementos fiscales. 
Indicó que si los empresarios pagan del 1.5 al 3 por ciento representará un detrimento de las economías, además de frenar 

inversiones y nuevos empleos. “Repercutiría directamente en las micro, pequeñas y medianas empresas, por ello luego de un 

análisis se determinó no aumentar los impuestos para el año entrante”. De la Rocha señaló que es momento de fomentar la 
economía, crear más industrias y otorgar mayores incentivos que permitan mayores inversiones en corto plazo. Las empresas 

podrán contratar más trabajadores, pues tenían la percepción que el gobierno les cobraría el impuesto respectivo, pero 
podrán balancear sus nóminas. Agregó que Hidalgo elaboró una tabla donde corrió la base de datos de contribuyentes del 

impuesto sobre nómina, para no afectar sus pagos. Sobre los recursos del Fondo de Desastres Naturales (Fonden), el 
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gobierno hidalguense ya firmó los documentos con Banobras y sólo se espera esa respuesta. Una vez aprobados los recursos 

se tendrán que hacer las licitaciones para las obras a partir de enero, el gobierno estatal restableció las comunicaciones en las 

vías afectadas, por lo que no hay localidades incomunicadas. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Mantiene Olvera lucha por rescate del campo: Prioriza la administración de Francisco Olvera el desarrollo del 

campo hidalguense, pues dos terceras partes de su población habita en zonas rurales o ejerce la actividad del campo, recordó 

el mandatario estatal en el marco de la firma de convenio de colaboración entre la Confederación Nacional Campesina (CNC) 
y la Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria (DGETA), durante la celebración del Consejo Político y 

Desarrollo Rural de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos del estado, en el Centro de Bachillerato Tecnológico 
Agropecuario 152 “Lauro Méndez” de San Juan Ixtilmaco, Apan. Olvera Ruiz expuso que deben aprovecharse las 

oportunidades que generará este convenio, signado por él, Gerardo Sánchez, dirigente nacional de la CNC, y César Turren, 
titular nacional de DGETA, al permitir la capacitación de campesinos para elevar la productividad de las tierras, con un 

proyecto orientado a las necesidades de cada región. Subrayó que la reactivación del campo en gran medida se debe a la 

determinación del presidente Enrique Peña Nieto y el apoyo de la bancada priista con la aprobación de la reforma energética, 
que propiciará la movilización de maquinaria que facilite la agricultura, en tanto el gobierno de Hidalgo contribuye con 

diversos proyectos referentes a la creación de centros de investigación científica, incluidos en la Ciudad del Conocimiento. 
Turren Fernández expuso que 6 mil 790 jóvenes estudiantes son fuerza y potencial humano para el agro; por ello sus 

planteles ofrecen conocimientos que promueven el rescate de raíces que proporcionan identidad y se reflejan en la 

productividad de tierras. (Alberto Quintana página 03) 

El Sol de Hidalgo-Desarrollo del campo, ambición para PRI y autoridades: (Redacción, página 02A) 
Plaza Juárez-Desarrollo del campo, una prioridad en mi gobierno, asegura el gobernador: (Redacción, página 

05A) 

Uno más Uno-Reactivación del campo, prioridad en la entidad: (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

Crónica-Avalan albiazules propuesta de Finanzas para municipios: Como positiva fue calificada la estrategia que 

plantea la Secretaría de Finanzas estatal para crear una cartera extraordinaria durante 2014 para municipios que padecen 
problemas al pagar sus aguinaldos al final de cada ejercicio fiscal, consideró la fracción parlamentaria del Partido Acción 

Nacional (PAN). El titular de la dependencia gubernamental, Aunard de la Rocha, informó que poco más del 50 por ciento de 

alcaldías hidalguenses solicitó un rescate financiero, debido a la nula capacidad económica para subsanar el pago de 
aguinaldos, por ello la importancia de prever esta situación. Actualmente, el Ejecutivo estatal anunció que en próximas fechas 

firmarán un convenio con 10 municipios que tienen problemas económicos para cerrar sus ejercicios fiscales o que carecen de 
dinero para el pago de aguinaldos. “Oficialmente se firmará un convenio con 10 municipios para ayudarlos en sus finanzas, 

pero será un préstamo que nosotros vigilaremos, una cuenta que ellos puedan revisar aunque nosotros la estaremos 

monitoreando en su rendimiento, a fin de establecer un principio de orden y disciplina”, precisó el funcionario estatal. 
Derivado de esta situación, De la Rocha propuso que al iniciar 2014 el Ejecutivo diseñe una bolsa especial, donde los ediles 

depositen cantidades determinadas para reservar el rubro de aguinaldos. Esta propuesta es factible, según la bancada 
albiazul en el Congreso, ya que comprometerá a los munícipes a considerar un gasto específico. “Es un estrategia correcta, 

porque es un mal que viene creciendo, lo que sugerimos como panistas y al parecer el Ejecutivo tomó esa dinámica, es que a 

los municipios que se les ayude este año se comprometan a sanear sus finanzas para el concepto de aguinaldos, con 
supervisión”. Acción Nacional aclaró que al interior de la Comisión de Hacienda y Presupuesto no consideran un rubro 

determinado para sanear las finanzas municipales, aunque es posible tomar una cifra a partir del ramo 22 que refiere a las 
transferencias a municipios. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Plaza Juárez-Alcaldes despilfarradores no deben recibir ayuda: PAN: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

Crónica-Sin solicitudes de desafuero en el Congreso: Descartó la Comisión de Gobernación en el Congreso local que 

existan solicitudes de desafuero para alcaldes; no obstante, según el secretario de la comitiva, Luciano Cornejo, aún 
permanecen en diálogo las inconformidades por parte de pobladores de Singuilucan y Progreso de Obregón. Pese a que 

habitantes de Singuilucan solicitaron el desafuero y juicio político contra el alcalde José León López, debido a los altos sueldos 

de funcionarios municipales, el diputado del Partido de la Revolución Democrática (PRD) reiteró que al interior de la comisión 
legislativa no existen peticiones formales. “El problema más latente es Singuilucan, aunque no dejamos de ver el tema de 

Progreso, que permanece en pausa; pero en cada caso estamos dialogando para allanar diferencias entre las partes 
involucradas”. En el caso de Singuilucan las inconformidades las absorbió la Secretaría de Gobierno, aunque el Congreso 

propuso al ayuntamiento que los funcionarios municipales adapten su salario con condiciones reales de su presupuesto y 

necesidades de la población. Precisó que en la Comisión de Gobernación no hay solicitudes de desafuero, pese a otras 
problemáticas suscitadas en El Arenal o Ixmiquilpan. Cabe recordar que integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores 
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Agrícolas (UNTA) demandaron juicio político en contra de la alcaldesa de El Arenal, Adelfa Zúñiga Fuentes, debido a 

supuestas irregularidades al interior del ayuntamiento, así como acciones injustificadas de violencia en contra de ciudadanos. 

De igual forma en contra del edil de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, la organización campesina sostuvo que 
formalizarán la solicitud de desafuero a causa de la supuesta provocación por parte del alcalde en un enfrentamiento entre 

vecinos de las localidades indígenas de Jahuey Capula y Centro Capula por la disputa de un terreno. (Rosa Gabriela Porter, 
página 09) 

El Independiente-Credibilidad, mejor negocio para medios de comunicación: Restrepo: La credibilidad de un 

medio de comunicación es un buen negocio, y esa credibilidad se debe en buena parte a que puso distancia frente al 
gobierno, asestó el periodista colombiano Javier Darío Restrepo. Al participar en el Encuentro de Periodismo de Investigación 

“Rompiendo el silencio”, dijo que la peor alternativa para un medio, impreso o electrónico, es sostenerse económicamente 
con propaganda oficial. Pese a reconocer que el periodismo en México vive un momento histórico de renovación, por otro 

lado advirtió que los sobornos están presentes en el sistema mediático nacional como base de subsistencia. “La credibilidad 

es un buen negocio, y un periódico con credibilidad es un periódico al que se acogen todos los que quieran anunciar algo y 
esa credibilidad en buena parte se debe a que puso distancia frente al gobierno.” Restrepo, quien ejerce el periodismo desde 

hace 50 años, señaló que la mediocridad informativa tiene como consecuencia una sociedad desinformada y por tanto 
manipulada, es decir, el bien público frente al interés personal. “No hay que perder de vista que la fuente más envenenada 

para un periodista es la fuente oficial, y si esa fuente se impone a través del soborno es una fuente doblemente mentirosa”,  

señaló ante reporteros de todo el país. Al abordar el tema de propaganda gubernamental, puso en entredicho la credibilidad 
de los contenidos, los cuales se encuentran supeditados a la distribución de recursos económicos que “dicho de paso, son 

inequitativos”. Restrepo afirmó que los periodistas deben servirle a la sociedad para darle las herramientas de formar sus 
propios juicios de opinión hacia el actuar gubernamental. “Cuando una persona no tiene información se refugia en la 

pasividad. “Los periodistas damos conocimiento a las personas para que puedan decidir y ellas al decidir fortalecen su 
libertad, nosotros fortalecemos la libertad de la población al darles mediante la información elementos de decisión.” El 

experimentado periodista colombiano reiteró que un reportero debe ser consciente del poder que tiene entre sus manos y las 

consecuencias en cualquier ámbito que provoca con su información. Durante su conferencia magistral “Ética y periodismo en 
zonas de conflicto”, finalizó recordando que este ejercicio debe estimular la participación en la solución inteligente de los 

problemas sociales. La mediocridad informativa tiene como consecuencia una sociedad desinformada y por tanto manipulada, 
es decir, el bien público frente al interés personal ¿Quién es? Javier Darío Restrepo es periodista colombiano desde hace cinco 

décadas, es la voz más reconocida en ética periodística en América Latina. Desde 1995 es maestro de la Fundación Gabriel 

García Márquez para el Nuevo periodismo en Iberoamérica. Fue reconocido con varios galardones, entre los que destaca el 
Premio Latinoamericano a la Ética Periodística otorgado por el Centro Latinoamericano de Periodismo, auspiciado por la 

Universidad Internacional de la Florida en 1997. Es autor de 22 libros y su título más recuente es La niebla y la brújula.  
(Gerardo Neria, página 04) 

El Reloj-Incrementan vigilancia por pago de aguinaldos: El secretario de Seguridad Pública del estado de Hidalgo, 

Alfredo Ahedo Mayorga informó que implementarán el operativo Guadalupe-Reyes, con el objetivo de salvaguardar la 
integridad de los hidalguenses durante las fiestas decembrinas. Dicho operativo tiene como objetivo vigilar la llegada de los 

migrantes, la entrega de aguinaldos y vacaciones de los hidalguenses. Ahedo Mayorga indicó que las actividades de seguridad 
serán permanentes, es decir, que los más de ocho mil elementos que conforman la corporación no tendrán días de asueto y 

trabajarán toda la temporada vacacional de fin de año. Dicho operativo concluirá hasta los primeros días de enero cuando 

concluyan las cabalgatas de Reyes, labor que será coordinada con los elementos municipales. Precisó que a pesar que la 
incidencia delictiva ha disminuido considerablemente en el inicio de esta temporada en la entidad, también es necesario 

trabajar en el rubro de robo a casa habitación, robo de vehículos y robo a industria. Ahedo Mayorga dijo que la acción es por 
disposición del gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz, ya que la seguridad de los hidalguenses es primordial, sobre 

todo en eventos masivos. (Yina Bautista, primera plana) 

El Reloj-En marcha proyecto “Antenitas” del PJ: Con el objetivo de obtener información “más sólida” de menores de 
edad cuando están en medio de un proceso jurisdiccional, el Poder Judicial puso en marcha el proyecto denominado 

“Antenitas”, mediante el cual se logra la comunicación con los infantes por medio de efectos eléctricos y virtuales. En 
entrevista el magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia, Valentín Echavarría Almanza detalló que “Antenitas” es 

un programa que se puso en marcha gracias al convenio signado con el Sistema Integral para la Familia (DIF) encabezado 

por Lupita Romero de Olvera. En aras de lograr mejor capacitación y conocimiento de carácter familiar en un acuerdo entre el 
DIF y el TSJ se compartió el proyecto, “que consiste en un ejercicio de un espacio en el cual con elementos eléctricos y 

virtuales que ofrecen mejor comunicación con los menores. El objetivo – explicó – es obtener información más solida de la 
problemática en la que se encuentran los menores y que a su vez esa información permita la mejor toma de decisiones en los 

asuntos en donde están involucrados. El espacio se edificó en las áreas donde está el Tribunal Fiscal Administrativo y los 
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juzgados familiares, “y es resultado de la coordinación entre el DIF y el Poder Judicial y es una respuesta puntual en este 

tema”, sostuvo el magistrado presidente. (Verónica Ángeles, página 03) 

El Sol de Hidalgo-¿PROTEGER vida O despenalizar INTERRUPCIÓN del EMBARAZO?: Rocío Tello Zamorano no se 
confunde entre lo público y lo privado al aseverar que su opinión quedará a un lado ante la disyuntiva entre la 

despenalización de la interrupción del embarazo y el derecho a la vida desde la concepción, pues debe tomarse a partir de la 

decisión de la sociedad. "Es un asunto de tal relevancia que debe ser consultado con la ciudadanía en general, a las 
organizaciones no gubernamentales y a los distintos grupos de personas interesadas en el tema", refiere la legisladora por el 

Distrito uno Pachuca Poniente, a quien se le plantea que si no se convertirá en un conflicto, pues un grupo perderá y otro se 
impondrá. "No, creo que a nadie se le deja conforme en ningún asunto. Habrá quien esté a favor o en contra siempre. Por 

eso debemos conciliar y llegar a un acuerdo en lo que sea bueno para la ciudadanía", replica la diputada, a quien se le 
pregunta su opinión como tanatóloga en cuanto a que si hay o no vida en la primera y segunda semana de gestación. "Me 

parece que estamos hablando de una célula viva con otra célula viva, pero finalmente, como se los he manifestado, la opinión 

de Rocío Tello, como diputada, tanatóloga y doctora, es absolutamente irrelevante. Estoy para escuchar a la población en 
general. Son dos células vivas, si no, no se podría dar algo vivo. El espermatozoide y el óvulo están vivos". -¿Es vida? -se le 

interrumpe a la legisladora local. "Están vivas las células", contesta.-¿Entonces su opinión podría ser a favor de respetar la 
vida desde la concepción? -se le insiste. "Al respecto, mi opinión es irrelevante. Estoy para escuchar...". -Pero también es 

mujer -se le plantea a Rocío Tello, al ser entrevistada en la Cámara de Diputados del estado de Hidalgo. "Sí, soy mujer, pero 

es irrelevante. No sería ético ni profesional de parte mía dar mi opinión. Estoy aquí para escuchar a todos". Al insistírsele de 
que es un ente social con opiniones, la también conferencista responde: "Igual es que si me preguntara por mi voto, y el voto 

es secreto. Tengo mi propia forma de pensar y de votar, pero finalmente mi voto es secreto. No puedo decir como diputado 
tal o cual cosa. Debo ser muy cuidadosa y escuchar a la gente".¿ -Obviamente votó por usted. No creo que lo haya hecho por 

otro -se le comenta a la entrevistada, quien toma el comentario con buen ánimo y ríe. "¿Y qué tal que no? Uno nunca sabe... 
no, como cree", dice. En cuanto a los foros que organizará para llevar a consulta el sí o no, tanto al derecho a la vida desde la 

concepción como la despenalización de la interrupción del embarazo, Rocío Tello considera que serían en el próximo año, 

pues por ahora el presupuesto estatal es la prioridad. -¿Y no se quedará en el limbo como en las pasadas legislaturas locales? 
"No creo. Primero sacaremos lo más importante y le daremos cause a lo que se quedó de la legislatura pasada". -¿Y el asunto 

de la vida e interrupción del embarazo no es importante? "Sí, por supuesto. La misma gente lo ha pedido. Se quedó 
pendiente precisamente por eso...". -Bueno, entonces el tema en esta legislatura sale. "Espero que sí. -¿Y si no? "Espero que 

sí, que se llegue a un acuerdo. Lo que sea mejor para la sociedad". -¿Y usted qué piensa que es lo mejor para la sociedad? 

"Lo que diga la mayoría de la sociedad. Estamos para servirles", concluye Rocío Tello. (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Buscara Nueva Alianza extender el 50% participación femenina en la sociedad: En entrevista la 

diputa-da Sandra Hernández Barrera, de la fracción del Partido Nueva Alianza, señalo que después de haber sido aprobada la 
reforma al artículo 5 de la constitución política del estado de Hidalgo en materia de equidad de género y la búsqueda de 

igualdad en las dependencias gubernamentales, la lucha deberá continuar a fin de que el porcentaje de participación 

femenina en la sociedad sea también del 50 por ciento. La legisladora destaco que la participación de la mujer no debe ser 
legislada sólo en el tema electoral como se ha hecho en los últimos años, sino en los demás campos de participación social en 

los cuales la mujer ha sido relegada. "Es notorio que la mujer no tiene la misma participación que los varones, en número, 
sobre todo en las cuestiones laborales, y lo vernos cada día, tan sólo en el gremio magisterial siendo mayor el número de 

mujeres docentes la gran mayo-ría de los puestos estratégicos o de liderazgo están ocupados por hombres", dijo. Y agrego 

que esta situación se repite en órdenes de gobierno, dependencias gubernamentales, cargos populares, y puestos 
estratégicos de organizaciones, e incluso sindicatos. "Por poner un ejemplo, en Hidalgo de 84 municipios sólo seis están 

gobernados por mujeres, el gabinete del gobierno estatal están conformado en su mayoría por hombres ya que sólo se tienen 
dos mujeres como titulares de alguna secretaría, y aquí en el congreso sólo nueve curules están ocupadas por mujeres", 

agregó la diputada aliancista. Por lo anterior destaco que se deben crear leyes que también busquen mejorar las condiciones 

de capacitación para la mujer a fin de garantizar que la igualdad de género no sólo sea en materia de oportunidades sino que 
se vea reflejado en los porcentajes de 5o por ciento hombres y 50 por ciento mujeres. Finalmente Hernández Barrera, explico 

que para lograr lo antes expuesto será necesario que se busquen inversiones en materia de capacitación a la mujer y no sólo 
de "llamadas de atención" a los jefes de distintas dependencias gubernamentales. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

12A) 
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P L A N O       M U N I C I P A L 

Milenio-Chalupas y baile abren el festejo navideño: Frío, no. Sueño, tampoco. Hambre, eso sí. Es el cuadro de la 
posada del Ayuntamiento, tradición de dos años que impulsa la actual administración de Casa Rule, que al menos así concluye 

el año con sus actos multitudinarios del 2013. Desde la noche del sábado las calles alrededor del Reloj Monumental son 
inviolables para los automóviles, algo que agradecen los peatones que pasean por Allende y Matamoros de lo más cómodo 

del mundo; no así las combis que tienen que luchar a laminazos  los centímetros cuadrados de la parada de Niños Héroes. 

Esta posada es diferente a las tradicionales: carece de peregrinos, villancicos o piñatas; lo que no hace falta es la gente ni el 
frío, que se apropia de Plaza Independencia sin piedad. Lo bueno del escenario es que hay tanto amontonamiento de gente 

que el calor lo aminora. A diferencia de otras fiestas, esta vez no hay arcos detectores de metales, sólo vallas con policías 
municipales vigilando que nadie se pase de listo; más estorban los automóviles parados junto a los accesos, pero no hay 

problema mayor. En el escenario, Carro Show hace las delicias de los cientos de personas que sacan sus teléfonos celulares 
para la foto del recuerdo. Raro que nadie salga a bailar, pero con tan poco espacio no se ven ganas de sacarle brillo a la 

suela. Parte del amontonamiento se debe al cierre del centro de la Plaza Independencia. Vallas blancas rodea todo lo que está 

dentro de la primera fila de jardineras; amarradas con hilo cáñamo para evitar que las separen la policía falla a la hora de 
mantener invulnerable el lugar ya que organizadores meten a sus familiares y uno que otro lo logra teniendo la tolerancia de 

los uniformados pues no hacen desmanes. “Es para evitar accidentes” justifica personal del Ayuntamiento ante las quejas de 
gente que quiere pasar a la Plaza para acercarse más al escenario, colocado en la esquina del Bancomer como se le conoce. 

Mientras la mayor parte de la gente presta atención al escenario, hay otras personas que prefieren acercarse a la carpa 

blanca que el municipio colocó para la verbena popular. Filas de decenas de personas en espera de que los antojitos queden 
listos. Anafres sosteniendo a tamaleras y ollas de café, comales con capacidad de 40 chalupas bien acomodadas adornan ese 

puesto de antojitos mexicanos gratuitos. Son los preparativos apenas, señoras acomodan los platos de unicel al tiempo de 
prender el fuego que en un par de horas calentará la masa para servir la comida a los pachuqueños. De regreso al escenario, 

Carro Show termina su turno; ahora les toca a los políticos darles regalos a los asistentes. Regidores y secretarios municipales 
reparten a diestra y siniestra aguinaldos, de dulce claro está. La fortuna es diferente para los servidores públicos y 

representantes populares: mientras el secretario de Servicios Municipales, Levi Leines, llega sus bolsas hasta 20 metros a lo 

lejos cuando quiere, la regidora Adriana Flores avienta las suyas abiertas, generando lluvia de caramelos y tal vez uno que 
otro descalabrado. Quienes están más cerca del escenario levantan la mano con la esperanza de bajar algo, quienes están un 

poquito más allá hacen lo mismo, y los que están hasta atrás ni se toman la molestia. “Ah, ni las llegan”, se queja una mujer 
con evidente cara de decepción. Después de esta especie baño de pueblo de los integrantes de Cabildo viene el siguiente 

grupo: Los Llayras, ídolos del pueblo pachuqueño. Con su música entre tropical y de ritmos andinos queda en evidencia el 

poco espacio que hay. Quienes van en pareja sufren no tenerlo para bailar, sólo se abrazan y dan pequeños pasos en círculos 
para matar las ganas; los que están más atrás sí dan piruetas dignas de cualquier danzante tropical; mientras los de adelante 

se quedan con dulces, los de atrás pueden moverse, eso se llama equidad. “Que levanten la mano las mujeres enamoradas, 
ahora que la levanten los hombres enamorados… de otro hombre”, se hace el gracioso uno de los cantantes de Los Llayras, 

quien además saca los chistes más albureros de su repertorio sin ofender a nadie. Ya para entonces la noche cayó de lleno. 

Nadie pela al reloj Monumental que pese al escándalo en punto de la hora toca las 7:00 pm. Tan exacto como el alcalde que 
llega en medio del concierto del grupo andino que se despide con ovación de los presentes que ya entraron en calor. Nuevo 

intermedio, nuevo bolo de dulces, nuevos niños alegres por sus premios y una que otra amenaza de descalabro. “No se 
acerquen tanto al escenario que los estamos aventando más allá” advierte Gori, el payaso maestro de ceremonias. Eso de 

payaso literal, no despectivo. “¿Quieren a la Nueva Sonora Santanera?, ¿Quieren a los Cadetes de Linares? Pues están aquí” 
grita el payaso al momento que genera una ovación tremenda. La boa, El orangután y demás éxitos de la agrupación que 

tanto ha sufrido por problemas legales; a la gente no le interesa eso, sino que en todo el Centro rugen las trompetas y 

tamborazos que han marcado a tantas generaciones en salones nocturnos. Entre tiempo del concierto de la Santanera. Llega 
el alcalde Eleazar García a saludar a la gente. Todo un showman el presidente municipal, quien aprovechó la alegría que tiene 

el pueblo y más cuando empieza a regalar playeras. Explosión de papeles de colores al pie del Reloj, que queda rota ante una 
emergencia. En medio de la muchedumbre una chica tiene un ataque epiléptico, de inmediato tratan de conducirla al interior 

de la Plaza pero las vallas están amarradas. La gente la carga para conducirla a personal de PC que la tiende llevarla en 

ambulancia. Mal fin de posada para la chica. Es hora de comer y mientras Los Cadetes de Linares suben para su espectáculo 
quienes esperaron la comida gratis tienen su recompensa. Café caliente y una orden de chalupas son el menú de este 

domingo, cuando a pesar de que aún sigue sin comenzar el Lupe-Reyes, Pachuca ya celebró su posada. (Alejandro Suárez, 
página 06) 

Síntesis-Asisten más de 2 mil personas a posada navideña: (Tania Monroy, página 04) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

Que quiere el gobierno: Mucho se ha escrito en este fin de semana sobre la reforma energética y el petróleo de los 
mexicanos. Tanto en diarios, revistas, como en redes sociales y páginas de Internet se han plasmado las opiniones a favor y 

en contra del plan presidencial para darle, según dicen, el impulso que Pemex y la CFE necesitan para contar con más 

recursos que a su vez sirvan para brindar una mejor calidad de vida a todos los que habitamos México. Sin embargo, hace 
falta analizar ¿qué es lo que quiere el gobierno federal con esto? ¿qué busca Peña Nieto con darle permisos a empresas 

particulares para que metan sus narices en México? ¿en verdad el petróleo de nuestro país vale tanto como para defenderlo 
con cercos y amenazas hasta de revolución y muerte? La respuesta o parte de ella está inmersa en la propuesta presidencial 

enviada al Senado, sobre todo en donde se enfatiza que hay falta de infraestructura para la obtención y manejo de parte de 

los hidrocarburos, en particular los productos petrolíferos. Es decir, según el Presidente, lo que hace falta son recursos para 
poder sacarle todo el jugo al planeta tierra y de paso enriquecernos como noruegos o australianos; mejores construcciones 

(me imagino refinerías como las de Texas o plantas científicas como las suizas) y en unos años, pasar de ser México el del ya 
merito a México Inc. Se propone eliminar del artículo 27 constitucional la restricción incorporada en 1960, que le impide al 

Estado la utilización de contratos en sus actividades de explotación de hidrocarburos; la verdad cambiar la denominada Carta 
Magna no creo que sea más que eso, una acción legislativa que en otro sexenio se puede cambiar. Lo importante aquí es 

nuestro marco de referencia que es Estados Unidos. Sí, la propuesta los cita como caso de éxito y aspiracionalmente como un 

modelo a seguir. Dicen que México aún está por detonar su potencial en yacimientos de este tipo y por aprovechar sus 
beneficios, sólo si se toma como referencia a los Estados Unidos de América, nuestro mayor socio comercial, que en 2012 

otorgó 9 mil 100 permisos de perforación a 170 empresas en yacimientos de petróleo y gas; en contraste con México  en 
donde se perforaron sólo 3. Ósea que ¿siguiendo el modelo gringo y no un traje a la medida del mexicano es como 

alcanzaremos el éxito? Veo que manteniendo la propiedad de los hidrocarburos a favor de la nación se está cayendo en lo 

mismo que plasmó el general Cárdenas hace casi un siglo por lo que genera confusión el hecho de que se defienda la 
propiedad del petróleo y por otro lado se pretenda plasmar en la Constitución: “Con el propósito de obtener ingresos que 

contribuyan al desarrollo de largo plazo de la Nación, ésta llevará a cabo las actividades de exploración y extracción mediante 
asignaciones a empresas (…) o a través de contratos con éstas o con particulares (…) en cualquier caso, los hidrocarburos en 

el subsuelo son propiedad de la nación y así deberá afirmarse en las asignaciones o contratos”, señalaría de ahora en 
adelante el artículo 27 de la Constitución.  (Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

¿Voluntad disfrazada?: Los jueves y domingos la cálida y provinciana ciudad de Tulancingo está de fiesta, pues miles de 
personas, tanto de la cabecera municipal, como de diferentes comunidades, (muchas cercanas a la Sierra) se congregan en el 

centro. El Jardín de la Floresta y sus calles adyacentes, lucen jueves y domingo una gran actividad comercial, actividad que 
por su ubicación geográfica distingue a ese importante municipio hidalguense. Resulta difícil calcular la derrama económica 

que beneficia a vendedores de todo tipo de productos, lo cierto, es que los comerciantes tanto de Tulancingo, como de 
poblaciones cercanas, obtienen de una manera digna el sustento para sus familias y negocios. Pero, como la autoridad 

municipal quiere hacer de Tulancingo una “ciudad ordenada”, la actividad de los comerciantes que los jueves dan vida al 

ancestral tianguis semanal está en riesgo, pues resulta evidente que la presidencia municipal, encabezada por Julio Soto, 
pretende reubicarlos y con ello desaparecería la tradición comercial más importante de esa población. Para justificar la 

decisión de “remover” a los tianguistas, recientemente se realizó de manera extra legal una especie de plebiscito o consulta 
pública, donde las autoridades del municipio aplicaron una encuesta terriblemente tendenciosa y mal elaborada. Por ejemplo, 

en la encuesta donde la participación de los tulancingueños fue “mínima”, se les formularon tendenciosamente algunas 

preguntas, con el velado propósito de legitimar la decisión de poner fin al tianguis de los jueves. ¿Cuánto tiempo hace usted 
en cruzar de la carretera México-Tuxpan a la calzada Hidalgo de miércoles a viernes? ¿Y cuánto tiempo hace en cruzar los 

días jueves? Se inquirió a los encuestados. Lógico, los resultados obtenidos es que la gente tarda más en cruzar la ciudad 
justo el día en que hay tianguis. ¿Cree usted que hay  acceso a los servicios de emergencia en día jueves (de tianguis)? ¿Cree 

usted que se debe prohibir el estacionamiento de vehículos en las principales avenidas del centro los días jueves para 
eficiente la vialidad? ¿Creo usted que se debe implementar un proceso jurídico para regular los mercados y a los ambulantes? 

Con esa encuesta “mañosamente” formulada, es como las autoridades del lugar obtuvieron respuestas favorables, lo que 

presume que el ayuntamiento dará por legitimada una decisión que sin duda afectará la economía del municipio. En su 
propósito de hacer de Tulancingo una “ciudad ordenada”, ¿será que el alcalde se olvidó de los miles de votos que obtuvo de 

la clase popular que vive del comercio? ¿Y si los vendedores ambulantes son desalojados y cambian el comercio por la 
delincuencia? El alcalde está ante un grave problema, social, económico y de seguridad que los tulancingueños no merecen, 
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habrá que esperar el curso de las decisiones. (Edmundo Pineda, página 07) 

Crónica-Balcón Político… 

Aprender a alimentarse por  mandato  de  ley: Legisladores federales caminan en la intención de aprobar leyes que 

incidan en los mexicanos para que aprendan a alimentarse y nutrirse adecuadamente, pues de acuerdo con diversos estudios 
la población en pobreza, que es más de la mitad en el país, destina el 90 por ciento de sus ingresos a alimentarse y lo hace 

de manera inadecuada. La obesidad en nuestro país, nos coloca a escala mundial en primer lugar, entre los menores de edad; 
y en segundo lugar en adultos, lo cual es sumamente preocupante pues, somos una nación de obesos. Según resultados de 

un foro sobre obesidad infantil y consumo, organizado por la Cámara de Diputados y la Procuraduría Federal del Consumidor 

(Profeco), se estableció la necesidad de legislar para promover un cambio en los hábitos alimenticios de los mexicanos. En la 
actualidad, los pobres de México gastan el 90 por ciento de sus ingresos en alimentación, y los ricos apenas destinan el 10 

por ciento y lo hacen de manera adecuada, pues tienen más información sobre los productos que consumen y sus valores 
nutricionales. Se considera que la poca información y la gran influencia con la comercialización de productos que provocan 

que en México exista la alarmante obesidad infantil. Además, actualmente la alimentación de los mexicanos ya no es natural, 
sino procesada, lo que impacta negativamente en una mejor nutrición de la población. Con la mitad de los mexicanos en 

pobreza, dice la experta de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), Delhi Trejo 

Hernández, que “con la mitad de mexicanos en pobreza, se tienen que dar alternativas para hacerle saber a la gente que hay 
opciones saludables a bajo costo, y que no necesariamente sin las cinco frutas y verduras”. De ahí, la propuesta de crear 

leyes que incidan en mejores hábitos alimenticios de los mexicanos, de lo contrario seguirá la tendencia negativa que hasta 
ahora hemos mantenido.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Peligro en la carretera: Casi una semana después de haber sido robada, una pieza con material radiactivo sigue tirada en 

un terreno de Hueypoxtla, Estado de México, prácticamente en la división con Hidalgo. La pieza en cuestión era llevada a un 
sitio de reclusión, pero el chofer del camión que la transportaba fue despojado del vehículo y su carga a manos de 

desconocidos que, horas más tarde, abandonaron el botín al descubierto al ver tal vez su contenido, o simplemente porque 

no sabían qué era. La empresa responsable del camión robado, según explicaron después las autoridades expertas en temas 
de seguridad nuclear, no cumplieron con los protocolos para este tipo de carga. El camión no tenía unidad GPS; en el vehículo 

no viajaba ningún experto en manejo de ese tipo de material; y ninguna escolta acompañaba el viaje en otro auto. Todo, 
pues, se hizo mal. Y ahí está el problema. Mucho lo que se transporta en las carreteras mexicanas no se hace con las 

medidas de seguridad necesarias. Hoy fue un camión con cobalto-60. Otras veces son cargas de gas doméstico llevadas por 

choferes a exceso de velocidad, o cargamentos de metal (tubos o varillas) en unidades no aptas para ello, por decir sólo unos 
cuantos ejemplos. Por eso vienen las tragedias. Porque hacerse de un camión, contratar un flete y lanzarse al camino es tan 

fácil que cualquiera puede hacerlo aunque no esté capacitado para ello. Las autoridades del ramo del transporte, quienes 
forman parte de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, parecen estar rebasadas en materia de seguridad. Para cada 

accidente o suceso grave hay un funcionario federal que sale a explicar por qué no se pudo evitar lo que, a mi juicio, podría 

serlo. (Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que pobladores de varias colonias en Tulancingo y de las comunidades aledañas dicen que están muy molestos con 
Jorge Rosas, diputado local que los representa, ya que dicen que desde que tomó protesta como integrante del Congreso 

local han sido muy raras las veces que ha acudido a prestarles apoyo a sus representados, pues incluso dicen que cuando va 
a alguna comunidad de la región de Tulancingo lo hace de rápido y de mal carácter, mientras los pobladores se quedan con 

sus peticiones en las manos. 

: QueJosé Manuel Mayorga Sánchez, director del Sistema de Reinserción Social del Estado de Hidalgo está 

preocupado porque por lo menos un centenar de presos del Cereso de Pachuca tienen suspendida su rehabilitación, luego 
de que la empresa manufacturera de ropa interior que operaba al interior decidiera retirarse. Y es que a pesar de los 

esfuerzos no han podido convencer a ninguna otra empresa para que dé empleos a los reos. 

: Que a quienes los sorprendió la posada que organizó el ayuntamiento de Pachuca en la Plaza Independencia fue a un 

pequeño grupo de la CNTE  en Hidalgo, quienes se habían citado en dicha plaza para protestar contra la reforma educativa; 
sin embargo, tal fue su sorpresa de encontrarse con la multitud que acudió a la verbena popular, que mejor guardaron sus 
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mantas y se fueron al cerco del Senado, en el DF, en donde sí pueden pasar desapercibidos. 

: Que todavía no comienzan las vacaciones y los amantes de lo ajeno ya comienzan a hacer de las suyas, pues ahora 
atracaron un kínder de Mixquiahuala a plena luz del día, de donde se llevaron libros de texto gratuitos y algunos equipos de 

cómputo lo que molestó a los usuarios, quienes también denunciaron que a últimas fechas han incrementado los robos a 
mano armada y de vehículos, sin que el alcalde Isidoro Monroy, ni su director de Seguridad Pública tomen cartas en el 

asunto. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 
 

“Escucho y atiendo a quienes se me acercan para peticiones y exponer sus necesidades, a fin de atenderlas de acuerdo a las 

propias capacidades del gobierno. La administración siempre está abierta a las necesidades de la ciudadanía” 
 

Francisco Olvera Ruiz 
Gobernador de Hidalgo, durante su reunión con integrantes del club rotario Pachuca. 

 “Esas personas que vienen de otras partes del país, que tienen reconocimiento nacional e internacional, nos ayudan y 
fortalecen para ver cómo hacemos las cosas, también respaldar la visión que traemos en movilidad” 

 

Eleazar García Sánchez 
Presidente municipal de Pachuca, sobre el proyecto de las ciclovías en la capital. 

 “Hay una esperanza para el progreso de las zonas rurales, en las cuales viven personas que padecen la incertidumbre de 
llevarse un pan a la boca, de tener una vivienda y la oportunidad de estudiar para superarse” 

Citlalcóatl Moreno Sánchez Dirigente de la confederación nacional campesina en Hidalgo, sobre el campo. (Redacción, 

página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 
que mañana habrá una importante reunión, al evento acudirán los secretarios de estado del gobierno federal, Juan José 

Guerra Abud, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales; y Carlos Ramirez Marín, de la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano; además del gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, y 
el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera. La reunión se realizará en un salón al sur de la 

ciudad, donde sesionarán los integrantes del Consejo Metropolitano del Valle de México. El anfitrión, el gobernador Francisco 
Olvera Ruiz, en su calidad de mandatario e integrante del consejo, presidirá los trabajos del informe de la comisión 

correspondiente. Se espera que durante el evento se realicen anuncios importantes. 

que el Coordinador Regional de Planeación en la región Pachuca, Ramón Vicente Diez, de plano ya se soltó el chongo al 
dedicarse de lleno a abrir antros en la capital del estado sin importarle la inconformidad que esos negocios causan a vecinos 
cercanos a los establecimientos nocturnos, tal es el caso del antro la Quinta Avenida, ubicado sobre el Río de las Avenidas y el 

bulevar Everardo Márquez, donde los vecinos ya piden alto por las molestias que enfrentan cada semana. Sin embargo, 

Ramón Vicente a pesar de saber de los reclamos se hace de la vista gorda en su afán de mantenerse como empresario 
antrero y ganar dinero a costa de lo que sea. Imagínense si fuera diputado local. 

que tres personajes con buena imagen pública se mencionan entre la tribu tricolor para contender por la presidencia del 

Comité Municipal de Pachuca. Se trata de la regidora capitalina Adriana Flores, quien recientemente viajó a la República 

Popular China junto a los dirigentes nacionales de ese partido en una misión meramente partidista. Los otros militantes que 
buscan el puesto son Salvador Franco, director del Deporte, y el regidor por Pachuca, Rodrigo León, los tres con trayectoria y 

cuadros dentro de las filas de su partido. 

que con eso del asunto de la exlíder magisterial del SNTE, Elba Esther Gordillo Morales, y su encarcelamiento, desde 

hace nueve meses se dio un importante incremento en las solicitudes de jubilaciones de los profes, ya que de 25 jubilaciones 
promedio diarias a nivel nacional, esta pasó a 116 diariamente, la cifra se disparó desde el mismo día de la captura de 

Gordillo Morales.  

Ahora falta saber cuál será el impacto en la entidad, donde seguramente los más apurados son los “mentores” que toda la 

vida se la ha pasado tirando la flojera, dizque por estar comisionados al servicio de la Sección XV del SNTE, aunque en 
realidad muchos de ellos están sólo al servicio de los ex dirigentes magisteriales Moisés Jiménez y Mirna García López.  
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Independiente-El Socavón:  Habrá que examinar a los legisladores para averiguar si saben algo de tantas reformas 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Aunque será hasta mediados de febrero de 2014 cuando el Consejo Nacional del PRD emita la convocatoria para la 

renovación de la dirigencia estatal en Hidalgo, desde hoy se sabe que el próximo líder saldrá de alguna de estas tres “tribus”: 
UFIC del senador Isidro Pedraza, Nueva Izquierda del diputado local Luciano Cornejo y Frente Democrático Hidalguense 

(FDH) del profesor José Guadarrama. 

De hecho, representantes de los tres grupos ya iniciaron pláticas en busca de generar un acuerdo que dé estabilidad al 

partido y garantice un proceso donde impere la civilidad. 

Ante el posible registro del partido Morena, de Andrés Manuel López Obrador, el PRD ya no está en condiciones de dejar ir 
militantes, por lo que, según se dice, esta vez procurará al máximo que su elección interna sea limpia. ¿Podrá? 

En Radio Pasillo nadie les cree a los taxistas que prometieron sumarse al programa Destino Seguro, impulsado por el 
ayuntamiento para reducir el índice de accidentes vehiculares en Pachuca y de paso lograr algunos ingresos extra con la 

operación de radares en los principales bulevares de la ciudad. 

Y nadie les cree porque, si hay alguien que ignora los límites de velocidad, rebasa por la derecha, se estaciona en sitios 

prohibidos y desobedece la luz roja en los semáforos, entre otras violaciones al Reglamento de Tránsito, son justamente los 
operadores del transporte público. 

Así que, después de los discursos pronunciados por los líderes y concesionarios Eleno Arias, Arturo Martínez, Alejandro Aguilar 
y Pedro Solares, falta ver si sus promesas se convierten en hechos. 

En las ondas hertzianas cobra fuerza la inconformidad contra la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas 

Intermunicipales (Caasim), que además de dar un pésimo servicio en las más de cien colonias que son suministradas 

mediante el sistema de “tandeo”, también le entró a la práctica de “inflar” los recibos de consumo. 

Aparte, el organismo sigue sin justificar el alto costo de los nuevos medidores electrónicos, que en sus oficinas cuentan casi 
dos mil pesos, pero, según algunos usuarios, los mismos aparatos pueden ser conseguidos a menor precio en ciertas 

empresas.  (Redacción, página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 
 

Primera Muestra de Fotoperiodismo Hidalgo 2013 
Muy recomendable asistir a la Primera Muestra de Fotoperiodismo Hidalgo 2013, que se encuentra instalada en el vestíbulo de 

la biblioteca central “Ricardo Garibay” de esta ciudad. Participan compañeros reporteros gráficos de prácticamente todos los 

periódicos diarios de la entidad, y con gusto pudimos apreciar los trabajos de Ulises Naranjo y Erica Bautista de esta casa 
editorial. Sin duda un logro importante de los organizadores, que fueron los propios compañeros, y que nos muestran un 

trabajo profesional y pleno de lo que nutre esta profesión: la dedicación y la entrega a su cotidiana labor. No deje de visitarla, 
estará abierta hasta el mes de febrero del 2014. 

Suben tarifa del el metro en el DF, hay descontento 

Con todo y que las encuestas realizadas a usuarios del metro de la ciudad de México, supuestamente dieron como resultado 
que la ciudadanía aplaudía el incremento a la tarifa de ese medio de transportes, ahora resulta que no, que incluso vienen 

protestas en serio en las que se incluye saltarse el torniquete sin pagar. De tal modo que las dichosas encuestas sirvieron 
para nada, como sea justificar algo injustificable, Porque aquí y en China  nadie va a aplaudir que le quieran sacar más dinero 

por usar un medio de transporte. Pero sigan con sus encuestas, su supuesta democracia a más no poder.  

A las vivas con el radar 
Por muchas razones, pero principalmente porque no son pocos los que se abstienen de manejar en estadio de embriagues, el 

radar en estos tiempos de fiesta resulta más que positivo, y sin duda serán muchas las vidas que se salven vía su aplicación. 
Es importante que todos tomen conciencia de la necesidad de pasar unas fiestas navideñas y de fin de año en paz, con la 

tranquilidad de que da el saber que la tragedia no rondará sus casas. También es digno de ser reconocido el programa 
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alcoholímetro que en serio es necesario. Más vale que pague una multa, por cierto alta, y pase unas horas en galeras, que 

enlutecer su hogar.  (Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Pese a las condiciones económicas que prevalecen a lo largo del territorio nacional, Hidalgo mantiene la encomienda de no 

subir los impuestos, situación que representaría un deterioro para la economía local, sobre todo en las micro, pequeñas y 
medianas empresas que generan empleos en la entidad; así lo señala el secretario de Finanzas, cuyo trabajo y esquemas 

para aminorar los efectos de las recientes crisis se reflejan en otros rubros que le garantizan liquidez al estado y permiten un 
buen avance. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-: Lupita Romero. Impulsar los valores, así como rescatar las tradiciones de la temporada fungen como pilares para 

las acciones que orienta y organiza la presidenta del Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo 
(DIFH), mecánica que tras los encendidos de árboles navideños continuará con las cabalgatas de reyes en los diferentes 

municipios que componen la geografía estatal. 

 
Abajo-: Marcelino Carbajal. Sin mayor distinción, a raíz de un mediano cumplimiento en los compromisos que durante su 

campaña planteó, el presidente municipal de Metepec deja un amargo sabor de boca a quienes en él confiaron y que de 
ninguna manera ven realizadas sus expectativas. Carbajal Oliver aún no logra la sinergia entre áreas que le permita alcanzar 

mejores resultados en su gestión. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

FECHAS 
A partir del 13 de diciembre inician su periodo vacacional los trabajadores de base del gobierno del estado, 

para regresar hasta el próximo 7 de enero, por lo cual esta semana será de bastantes movimientos en las 

diferentes áreas, ya que recibirán el pago por sus correspondientes aguinaldos, así como los regalos que les 
proporcionarán a través de su sindicato. Con ello los empleados se preparan para disfrutar de otro asueto y el cierre de un 

año más. 
 

DESORDEN 
Por cierto que en algunas áreas de prensa en dependencias del gobierno estatal, ante una paradójica falta de 

comunicación, “se cruzan” respecto a los horarios de los eventos que organizan durante estas fechas, lo que 

confunde a los reporteros que cubren algunas fuentes, en tal sentido falta un poco más de orden para evitar estas 
situaciones. 

 
PENUMBRA 

Preocupa a los usuarios de la carretera Pachuca-Ciudad Sahagún la falta de iluminación en el tramo que 

corresponde al fraccionamiento La Reforma hasta el punto conocido como La Calera. Pese a que el municipio 
de Mineral de la Reforma ya estrenó luminarias, es evidente que no todos los focos prenden y si lo hacen la luz 

que emiten es muy débil. 
 

ENFERMOS 

Comentaron los grillitos que el problema de la migración y el cruce de personas por territorio estatal es cada vez 
más complejo, al abarcar diversas aristas que no sólo incluyen la posibilidad de sufrir accidentes durante su 

transcurso, asaltos o cualquier otra clase de violaciones a sus derechos, sino ahora también destaca el tema de 
las enfermedades que padecen, algunas contagiosas, donde la delegación del INM ya encendió la alerta. (Redacción, 

página 02) 
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P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Corrupción en Metro cobija a ambulantes:  Los comerciantes ambulantes que trabajan en el Metro de 
la Ciudad de México ganan entre 6 mil y 16 mil pesos mensuales, por las ventas que realizan al interior de ese sistema de 

transporte. De estos ingresos, destinan hasta 2 mil pesos a sus líderes, quienes a su vez reparten ese dinero a los 
intermediarios de los cuatro Coordinadores de Vigilancia. Esto representa aproximadamente 3 millones de pesos al mes.  A 

parte de esta cantidad, otro tanto se reparte entre policías y vigilantes, lo que es imposible cuantificar.  De acuerdo con una 

investigación realizada por EL UNIVERSAL, los ingresos de los comerciantes informales varían, dependiendo la línea del 
Metro en la que ofrezcan sus productos. Sin embargo, generan, en total, alrededor de 30 millones de pesos al mes.   

Vendedores y líderes de ambulantes, vigilantes, dirigentes sindicales y documentos internos del Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro, señalan que el dinero llega a Ángel César Izazola, coordinador de Vigilancia Zona A, mejor conocido 

por su clave de trabajo como Cuarzo; a José Ricardo Flores Chávez, encargado de la Zona B, Bronce; a Irving Barrera 
López, responsable de la Zona C, Cromo; y a José Antonio Chávez Reyna, coordinador de la Zona D, Tigre. Ellos 

dependen de José Alfredo Carrillo García, gerente de Seguridad Institucional, quien a su vez está bajo las órdenes de 

Joel Ortega, director General del Metro, quien ha señalado que busca acabar con este tipo de corrupción.  Por su parte, el 
gerente de Seguridad Institucional del Metro, José Alfredo Carrillo, sostuvo que aunque no mete las manos al fuego por 

nadie, “no daremos de baja a la gente por dichos”.   
Denuncias 

El pasado 7 de noviembre, el Comité Ejecutivo de la Seccional XI de Vigilancia del Sindicato entregó a Irving Barrera López, 

coordinador de la Zona C, documentos en los que un conjunto de vigilantes denunciaron irregularidades.  Todos estos 
escritos, en poder de EL UNIVERSAL, hacen referencia al problema del ambulantaje. Uno de ellos, fechado el 14 de agosto 

de 2013 y dirigido a José Alfredo Carrillo García, gerente de Seguridad Institucional, señala: “Ponemos de manifiesto las 
irregularidades que imperan en el SCT, al prevalecer la corrupción, dado que hay un claro y marcado contubernio de los 

mandos de las Coordinaciones de la Zona, de la Gerencia de Seguridad Institucional y policías auxiliares que laboran para el 
STC, toda vez que les cobran cuotas a los vendedores ambulantes por permitirles seguir ejerciendo el comercio informal en 

las instalaciones”.  Otro escrito, fechado el 6 de julio de 2010, solicita que “retire el operativo (para desalojar ambulantes), 

pues no funciona, dado que se le ha requerido apoyo en enfrentamientos con vendedores toreros y no acuden”.  (Karla 
Casillas, primera plana). 

La Jornada- Desmantelar Pemex y la CFE, en la reforma energética: Con la apertura al capital privado que se 

propone en el proyecto de reforma energética, Petróleros Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
reducirán de manera significativa sus actividades y, a corto plazo, deberán entregar algunas de sus instalaciones, ya que 

otros organismos públicos que se van a crear asumirán parte de sus funciones actuales. Legisladores del PRD prevén además 
el despido masivo de personal en ambas paraestatales. Aunque Pemex podrá continuar con la explotación de yacimientos 

petroleros que ahora lleva a cabo, una vez que se convierta en empresa productiva del Estado, como se establece en el 
proyecto de dictamen, deberá competir con las compañías extranjeras para obtener asignaciones y contratos. Estará obligada 

a entregar la infraestructura para el transporte y almacenamiento de gas natural, así como los contratos para la explotación 

de ese energético, una vez que se promulgue la reforma que se discute en el Senado y la ley reglamentaria en la materia. En 
la reforma al artículo 27 constitucional se establece que a Pemex se le asignarán obras y podrá incluso suscribir contratos 

conjuntos con empresas privadas, pero en el artículo sexto transitorio queda inscrito que deberá acreditar que cuenta con las 
capacidades técnicas y financieras y de ejecución necesarias para explotar y extraer los hidrocarburos de forma eficiente y 

competitiva. Se le da un plazo de 60 días para demostrarlo así a la Secretaría de Energía, pero se mantiene su actual régimen 

fiscal, que no le deja recursos para invertir en exploración o explotación, y no podrá competir con las grandes petroleras 
trasnacionales. 

Debilitamiento de Pemex 
La senadora perredista Dolores Padierna recalcó que hay un total debilitamiento de Pemex, ya que será la Comisión Nacional 

de Hidrocarburos la que asigne, licite y administre las licencias y contratos de exploración y explotación. Esta comisión, que 

tendrá autonomía de gestión, indicará a Pemex qué sectores y en qué territorio se puede o no explorar. Será también la 
encargada de otorgar los permisos para refinar y procesar el gas natural. Pemex recibirá la asesoría técnica de esa Comisión 

Nacional de Hidrocarburos y no tendrá derecho a recopilar la información geológica, operativa y estratégica para su 
funcionamiento. Padierna destacó que en el caso de la CFE se le da sólo un año de vida, una vez que se apruebe la reforma 

constitucional, ya que se va a crear un nuevo organismo descentralizado, el centro nacional de control de energía, encargado 
de vender la electricidad al mayoreo. En el artículo 16 transitorio del proyecto de dictamen de la reforma energética se obliga 

a la CFE a transferir los recursos que ese centro nacional de control de energía requiera para el cumplimiento de sus 

facultades. Ese centro, se detalla, dará a la CFE el apoyo necesario, hasta por 12 meses posteriores a su creación, para que 
continúe operando sus redes del servicio público de transmisión y distribución en condiciones de continuidad, eficacia y 
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seguridad. En ese mismo artículo 16 transitorio se indica que 12 meses después de que entre en vigor la modificación a la ley 

reglamentaria del artículo 27 constitucional en el ramo del petróleo, se emitirá el decreto para crear el centro nacional de 

control de gas natural, que será el encargado de operar el sistema nacional de ductos de transporte y almacenamiento. Se 
precisa que Pemex y sus organismos subsidiarios deberán transferir los recursos para que ese centro adquiera y administre la 

infraestructura para el transporte por ducto y almacenamiento de gas que tengan en propiedad. También deberán transferirle 
de forma inmediata los contratos que tengan suscritos. Será el finiquito gradual de Pemex y CFE, sostuvo el perredista 

Rabindranath Salazar. Indicó que debido a la menor actividad, habrá despidos masivos en ambas empresas; en Pemex, unos 

100 mil petroleros, algunos de las áreas que ya no serán estratégicas o del personal sindicalizado, que tendrá que competir 
en condiciones inequitativas respecto de los extranjeros, recalcó. Fernando Mayans, también del PRD, increpó al dirigente del 

sindicato petrolero, el senador priísta Carlos Romero Deschamps: Ojalá ayude a los compañeros de Pemex, para que no 
sucedan estas cosas. Romero Deschamps, aunque es secretario de la Comisión de Energía, una de las dictaminadoras, no 

participó en el debate que ayer se dio en torno al proyecto de dictamen por varias horas. (Andrea Becerril y Víctor 
Ballinas, primera plana). 

Excélsior- PRD dilata reforma; difieren para hoy votación de la iniciativa energética: La estrategia aplicada por el 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) de prolongar el mayor tiempo posible la discusión de la Reforma Energética logró 
que ayer domingo no pudiera darse el primer avance en la concreción del cambio constitucional en la materia. Enfrascados en 

posiciones que no se movieron a lo largo de casi 12 horas, los senadores decidieron no aprobar anoche en lo general el 

dictamen de la Reforma Energética, a pesar de concluir su debate en esta etapa, y acordaron llevar la votación hasta hoy 
lunes, cuando también se discutirá en lo particular. Los perredistas hicieron uso de recursos parlamentarios para dilatar lo 

más posible el proceso de aprobación de la reforma constitucional, en una sesión que contó con la participación de 40 
oradores: 22 de la izquierda y 18 por parte de los partidos PRI, PAN y Verde. La táctica de los perredistas consistió en 

prolongar lo más posible la intervención en la tribuna, así como en la presentación de votos particulares y de reservas para la 
discusión de puntos específicos. Será a partir de las 11 de la mañana de hoy cuando las comisiones unidas retomen la sesión. 

PRD retarda votación energética 
Utiliza cinco recursos legislativos para evitar su aval en el pleno; Perredistas hicieron reservas a todo el dictamen; hoy se 
reanudan las discusiones.  
Enfrascados en posiciones que no se movieron a lo largo de casi 12 horas de debate, los senadores decidieron no aprobar 

anoche en lo general el dictamen de la Reforma Energética, a pesar de concluir su debate en esta etapa, y acordaron un 

receso para llevar la votación hasta este lunes, cuando también se discutirá en lo particular. La estrategia del PRD de 
prolongar lo más posible la discusión de la Reforma Energética, que consistió en el uso de cinco recursos legislativos, logró así 

que este domingo no pudiera darse el primer avance en la concreción del cambio constitucional, pues generó la participación 
de 40 oradores en tribuna; 22 de la izquierda y 18 por parte de los partidos PRI, PAN y Verde. Los perredistas hicieron uso de 

todos los recursos parlamentarios para dilatar lo más posible el proceso de aprobación de la reforma constitucional, entre 

ellos la insistencia de utilizar el recurso de la rectificación de hechos, que siempre se deja al final de las etapas de discusión, 
se aplicara de forma inmediata, como si se tratara de una participación por alusiones personales. Esta primera parte de su 

estrategia parlamentaria generó una discusión que llevó casi una hora, porque los presidentes de las comisiones unidas, 
Enrique Burgos, de Puntos Constitucionales; David Penchyna, de Energía y Raúl Gracia, de Estudios Legislativos Primera, 

hicieron uso del Reglamento del Senado para insistir una y otra vez que no se podía aplicar ese criterio. Y mientras los 

perredistas insistían, incluso a gritos y alegaban que no se les permitía el debate, y los presidentes de comisiones se 
mantenían en la posición de aplicar de forma estricta el reglamento, Emilio Gamboa, coordinador de los senadores del PRI, 

quien presenció las casi 12 horas de debate, acordó con el perredista Alejandro Encinas desatorar el problema. Así, subió a la 
Mesa Directiva y los presidentes de comisiones anunciaron que, sólo por una excepción, se permitiría el uso de la palabra, por 

rectificación de hechos, a dos perredistas, pero a partir de ese momento, se aplicaba con rigor el reglamento y estas 
participaciones se colocaron hasta el final de todo el debate. Después, los perredistas aplicaron el recurso de la pregunta a los 

oradores, porque de esa forma provocan que se mantuvieran más tiempo en la tribuna; preguntaron a los suyos en tres 

ocasiones; y cada vez que subía uno del PRI, PAN o Verde pedían preguntas que fueron rechazadas salvo en el caso de 
Salvador Vega Casillas, quien contestó cuatro interrogantes. Otro recurso parlamentario fue el prolongar lo más posible su 

intervención en la tribuna. Aunque tenían hasta diez minutos para hablar, utilizaron en varias ocasiones hasta más del doble, 
como ocurrió con Benjamín Robles, quien todas las ocasiones que fue a tribuna se excedió en el tiempo, a pesar de que hasta 

en cuatro ocasiones era llamado a respetar las reglas. Lo mismo hicieron Fernando Mayans, quien fue también el encargado 

de hacer la mayoría de peticiones de preguntas, incluso cuando la priista Blanca Alcalá no aceptó las preguntas, gritó desde 
su escaño que necesitaba que le respondiera; David Penchyna, entonces presidente de la sesión de comisiones unidas le dijo 

en tres ocasiones que si la senadora no quería, no la podía obligar, pero el perredista insistió varias veces más. El cuarto 
recurso que utilizó para que la discusión se prolongue es la presentación de votos particulares. Hasta ayer, cuando se cerró la 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/12/09/932730


 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

15 de 19 

sesión, se inscribieron los votos particulares de Armando Ríos Piter, Dolores Padierna, Benjamín Robles Montoya, Adán 

Augusto López, Alejandro Encinas, Mario Delgado y Manuel Camacho, quien dijo que era en nombre del PRD, así como 

Manuel Bartlett, del PT. La presentación de votos particulares lleva al pleno a abrir un espacio a la lectura de todos los 
documentos, como parte del arranque del proceso de aprobación ya por todos los senadores. Y el quinto recurso legislativo es 

la presentación de reservas para la discusión en lo particular. El dictamen se divide en tres secciones. La exposición de 
motivos; el articulado a cambiar, que toca los textos del 25, 27 y 28 constitucionales, así como el régimen transitorio, que 

está integrado por 21 artículos. Antes de que un dictamen se apruebe en lo general, es necesario que los senadores registren 

sus reservas; el presidente de las comisiones unidas, en este caso Enrique Burgos, tiene que dar lectura de todos los artículos 
reservados y del nombre de los senadores que los han reservado. Sólo después de eso se puede aprobar en lo general. 

Anoche, los perredistas anunciaron una cantidad de reservas que abarca todo el dictamen; son tantas que las comisiones 
unidas decidieron que a lo lago de la noche recibirá las propuestas. Como sólo pueden reservar los senadores integrantes de 

las comisiones unidas, Alejandro Encinas, Benjamín Robles Montoya, Dolores Padierna, Adán Augusto López, Rabindranath 
Salazar, Fernando Mayans, Zoé Robledo y Manuel Bartlett anunciaron que se reservarán los tres artículos constitucionales y 

los 21 transitorios; es decir, todo el dictamen. Aprobar el dictamen en lo general dejará prácticamente en firme sólo la 

exposición de motivos, pero ni una coma de la reforma energética. Será a partir de las 11 de la mañana cuando las 
comisiones unidas retomen la sesión, con el primer punto de aprobación en general y la posterior discusión en lo particular. 

(Leticia Robles de la Rosa, primera plana).r 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Ni energía SA ni cortina de nopal: Para quienes creen que las reformas constitucionales en materia energética son una 
“traición a la patria” porque, según su patraña, Pemex y la CFE serán “entregados” a la iniciativa privada, palabras como las 

de la senadora Layda Sansores ayer debieron sonarles “patrióticas”, “progresistas” y hasta “revolucionarias”. La señora 
remató así su intervención en la tribuna: “¡Vayan y privaticen a la puta madre que los parió…!”. La discusión del predictamen 

senatorial prefigura, sin embargo, algo inevitable: la mayoría de las bancadas panista, priista y verde votará por la reforma. El 

cruce de posiciones partidistas, opiniones (calificadas y silvestres), argumentos (verosímiles y delirantes), burlas y ofensas 
(personales y colectivas) remite a la tonta puesta a discusión de si la Tierra es plana o redonda, o la folclórica y patética 

discusión sobre el “derecho” a insistir en que Austria “nos devuelva” el penacho de Moctezuma. Lo que se manifiesta en el 
Senado es la confrontación entre quienes con buenas y sospechosistas razones tratan de impulsar un cambio sustantivo en el 

manejo de la industria energética, y quienes pretenden imponer la idea de que únicamente debe parcharse un modelo 
monopólico estatista que, simplemente, no sirve para nada en el resto del mundo. En sus extremos, esas posiciones 

conducen, por la derecha, a la cínica entrega del patrimonio energético a manos privadas (nacionales o extranjeras, da lo 

mismo) y, por la izquierda, a mantener a México cercado por una virtual cortina de nopal. A dos o tres días clave para el 
desenlace senatorial, pero todavía sujeto a discusión el predictamen, Diego Fernández de Cevallos echa su resto en 615 

palabras y propone que en los artículos 27 y 28 de la Constitución se concilien las distintas posiciones, incluyendo variantes 
breves pero sustanciosas de su propuesta (MILENIO, lunes anterior). Sensato en su idea de un plan piloto para los nuevos 

contratos con la IP y de que cualquier ampliación la decida el Congreso (con dos terceras partes de los votos, como una 

reforma constitucional), Diego la modifica para ver si el PRI la adopta: que sea la Secretaría de Energía la que determine las 
nuevas zonas. Para enfatizar que el petróleo y los hidrocarburos (sólidos, líquidos o gaseosos), antes y después de ser 

extraídos, “son propiedad de la nación”, aporta unas cuantas palabras. A lo que figura ya en el predictamen sobre el 28, 
propone adicionar que los nuevos contratos con particulares se celebren conforme al artículo 27, que impide a los extranjeros 

recurrir a tribunales de sus naciones, so pena de perder en México sus derechos a reclamos. Y es en los transitorios donde 

Diego propone que el Estado asuma los pasivos de Pemex y la CFE; que a estas empresas se les otorgue libertad en las 
contrataciones laborales, el ejercicio del gasto y las decisiones sobre utilidades para elaborar sus presupuestos; para que 

constituyan sociedades anónimas promotoras de inversiones, y quede en el Ejecutivo la facultad de ampliar la zona o zonas 
de nuevos contratos.  (Carlos Marín, primera plana). 

Milenio-La Historia en Breve…  

Hay un primer ganador: Carlos Romero Deschamps: Las imágenes lo decían todo. Presente ayer en el salón de las 
comisiones del Senado, en una butaca junto a los coordinadores del PRI y el PAN, sereno, seguro, bien vestido, bien dormido, 
Carlos Romero Deschamps seguía atento la deliberación. Quienes hace seis meses pensamos que sus días al frente del 

sindicato petrolero estaban contados, nos fuimos en banda. Escribí aquí el 27 de mayo que el diseño estratégico del gobierno 

para conseguir una reforma energética que valiera la pena tendría que ser una pieza de relojería, sin cabida para “un 
paquidermo al que medio México señala como quintaesencia de la corrupción, un líder sindical con 20 años en el cargo 
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convertido en símbolo de oprobio, enriquecimiento inexplicable, despilfarro ultrajante”. En ninguna de las diez coincidencias 

de PAN, PRD y gobierno federal en el dictamen de la reforma energética hay una referencia al sindicato. Solo se lee (página 

207) que “las leyes respetarán en todo momento los derechos laborales de los trabajadores…”. En el capítulo de las medidas 
anticorrupción, se fija un plazo de 120 días a partir de que entren en vigor las nuevas leyes para adecuar el marco jurídico y 

establecer los mecanismos para “prevenir, identificar y sancionar” la corrupción. Nada en las 295 páginas. Nada. Tomará 
tiempo antes de que los especialistas puntualicen convincentemente quiénes son los verdaderos beneficiados por el dictamen 

y la presumible aprobación de la reforma. Habrá menos dudas en señalar a un primer gran ganador: Carlos Romero 

Deschamps. Al final, ni quien se acordara de él. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que brillaron ayer por su ausencia en el debate de comisiones del Senado los panistas que anunciaron que votarán contra la 
reforma petrolera. 

No acudieron: Javier Corral, Ernesto Ruffo y Marcela Torres. 

¿Se arrepintieron? O simplemente dejarán pasar lo que resulte… 

:Que en el Senado están sorprendidos de que las protestas contra la “madre de todas las reformas” no sean tan tumultuarias 
como hicieron creer sus promotores. 

De acuerdo a cálculos de la Junta de Coordinación Política, no pasan de 700 a 750 los activistas de Morena, la CNTE y el SME 
participando en el cerco, por lo que los legisladores entran y salen del recinto sin mayores precauciones. Uno de ellos, por 

cierto, el coordinador de los panistas, Jorge Luis Preciado. 

:Que ayer en la discusión del predictamen de la reforma energética, el líder del sindicato petrolero, Carlos Romero 

Deschamps, se mantuvo fuera del debate. 

Y es que, si bien los perredistas liderados por Dolores Padierna decían que la reforma ocasionará la pérdida de empleos en 

Pemex, Romero ya tiene amarrado con el gobierno que no se pierda ninguna fuente de empleo sindicalizado. 

:Que medio en broma y medio en serio, en la Cámara de Diputados bautizaron al predictamen de las reformas 
constitucionales en materia energética como la “reforma Bueno Torio-Camarillo”. 

Y es que los diputados Juan Bueno Torio, ex director de Pemex, y Rubén Camarillo hicieron la tarea a los senadores del 
PAN y palomearon prácticamente hasta la última coma del documento que ayer comenzaron a discutir las comisiones 

dictaminadoras en la Cámara alta. 

:Que aunque hay comunicación entre el PRD y el dirigente de Morena, Martí Batres, al menos en los próximos días no 

realizarán acciones conjuntas. 

Aunque hubo intercambio de llamadas telefónicas, la dirigencia del PRD, que encabeza Jesús Zambrano, no acudirá a los 
plantones frente al Senado y ningún moreno se sumará a las marchas perredistas. 

:Que en la SCJN afirman que las fuertes discusiones que han protagonizado algunos ministros en las sesiones del pleno, de 
ninguna manera equivalen a un verdadero pleito entre ellos. 

Están unidos los once, dicen, y sus diferencias de criterio no enturbiarán su trabajo y mucho menos la sucesión del ministro 
presidente, Juan Silva Meza, que concluirá su gestión a finales del próximo año. (Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

Cómodo en SoHo: El nació en España, hijo de colombiana y de un banquero estadounidense de larga residencia en México, 
y ha vivido en México, Brasil y Estados Unidos. Ella es mexicana y encantadora, a punto de tener una niña en Estados Unidos.  

Felipe y Tamy se conocieron en México, se volvieron amigos en Miami y se casaron en Nueva York. Publicistas ambos, 
optaron por una vida en común en lo personal y en el competido negocio de los restaurantes de Nueva York. Cómodo, en la 

calle Mcdougal del barrio de SoHo, resulta una sorpresa. El local es diminuto y de apariencia modesta. Para entrar tiene uno 

que luchar con una pesada cortina que impide la entrada del frío aire exterior. El lugar, sin embargo, se encuentra a reventar, 
con el barullo, las conversaciones a todo volumen y las explosiones de risa de un restaurante en el que uno se encuentra. 

bueno, cómodo.  Tamy Rofe es la hostess y atiende a los comensales. Felipe Donnelly reina jovial como chef en la pequeña y 
atiborrada cocina. Cómodo pretende ser un restaurante en el que te sientas tan a gusto como en tu propia casa, pero con 

una cocina elaborada con imaginación e influencias eclécticas que no tendrías en casa.  Puedes empezar con unas 

hamburguesitas de cordero servidas en pao de queijo (pan de queso) brasileño con salsa de chipotle. El vegetal de moda en 
Nueva York, el kale (col crespa o rizada), se presenta caliente con tentáculos de pulpo cocinados con un toque de mezcal. Los 

vegetarianos suelen comenzar con unas coliflores rostizadas en aioli de ají cubiertas con parmesano crujiente.  El plato 
principal puede ser una pasta con salsa boloñesa acentuada con chile poblano. O una picanha brasileña sobre arroz, farofa y 

verduras. O una pechuga de pato a las brasas con salsa de Coca-Cola mexicana (tiene que ser mexicana por el azúcar en 
lugar de la fructosa de la estadounidense) con puré de yuca y espárragos rostizados. O cochinita guisada con café a fuego 

lento servida con setas de cardo (trumpet mushrooms) y verduras. O callo de hacha rostizado con salsa de azafrán y risotto 

de calabaza con spaghetti.  Y ¿para postre? Bueno, puede ser un pastel brigadeiro de chocolate con crema de azafrán y 
pepitas. O un suspiro de mango con capas de crujiente de quinoa (un grano andino), ajonjolí y dátil, yogurt, dulce de leche y 

coulis de mango. O si la nostalgia prevalece, los churros azucarados para sopearse en una leche de chocolate realzada con 
clavo y nuez moscada.  ¿Vinos? Una colección extraña de nombres poco conocidos. Yo tomé un Antiyal Kuyen del valle de 

Maipo con una afortunada fusión de Syrah y Cabernet Sauvignon y apenas un toque del Carmenere característico del vino 

chileno. Los dueños de Cómodo se precian de que cada vino en su carta tiene una historia personal y una razón especial para 
su inclusión. Tamy y Felipe abrieron Cómodo apenas en julio de 2012. Su anterior trabajo como publicistas no los 

entusiasmaba. Felipe, en particular, estaba enamorado de la cocina. Empezaron organizando cenas para amigos y después 
para desconocidos, en lo que aquí se conoce como pop-up dinners y que no es otra cosa que restaurantes temporales e 

informales. Después de que el gobierno municipal les advirtió que dejaran de servir comida a desconocidos, empezaron a 
buscar un local. El que tienen cuenta con permiso sólo para vino y cerveza, pero no para bebidas alcohólicas.  Tamy y Felipe 

planean ya abrir su segundo restaurante, éste sí con bebidas alcohólicas, en Brooklyn en 2014. Si Felipe no se vuelve loco 

supervisando los dos lugares, es probable que el nuevo sea tan bueno o mejor que el actual. Habrá que ver, empero, si 
puede uno sentirse tan cómodo como en el Cómodo de SoHo.  

SIN RENCORES 
Todos los homenajes a Nelson Mandela subrayan su compromiso con un cambio pacífico y lo comparan con Gandhi. En 

realidad Mandela es ejemplo de cómo una persona que recurrió a la violencia para derrocar un régimen injusto pudo cambiar 

tras 27 años de cárcel para construir un régimen sin rencores. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

De cómo los partidos finalmente mataron al IFE: Lo advertimos desde la reforma electoral de 2007: a los partidos les 
estaba molestando mucho el árbitro y, por tanto, lo querían aniquilar. Ese año le dieron un golpe mortal al Instituto Federal 

Electoral (IFE). Los partidos perdedores presionaron al ganador de 2006 para cambiar la Constitución y remover a los 
consejeros de entonces. Claramente enviaron un mensaje ominoso: “si tú, consejero del IFE, te portas mal con nosotros, es 

decir, si haces bien tu trabajo, te quitamos la chamba; nunca te sientas seguro y actúes con autonomía; recuerda que tu 

futuro depende de nosotros, los partidos”. En esta ocasión los perdedores de la elección de 2012 también se enojaron por el 
resultado. Pero han ido más allá que en 2007. No sólo han corrido a los cuatro consejeros actuales que quedan en el IFE, 

ridículamente pretendiendo que vuelvan a competir por sus puestos, sino que de plano desaparecieron el IFE para formar una 
nueva organización que llevará el nombre de Instituto Nacional Electoral (INE). El PAN, el gran perdedor de la elección 

pasada, el partido que gobernaba México y que cayó a un penoso tercer lugar, tuvo la “brillante” idea de desaparecer al IFE y 
a los 32 institutos electorales locales para crear un nuevo ente nacional que organizara todas las elecciones del país. Los 

expertos electorales advirtieron que se trataba de una mala idea. No obstante, los panistas insistieron y el PRI aceptó porque 

la Reforma Política se convirtió en la moneda de cambio para la reforma que más le urge al gobierno de Peña: la energética. 
Vino entonces la presión de los gobiernos locales, en su mayoría priistas, quienes objetaron la desaparición de los institutos 

estatales electorales. Y como esta medida requería del apoyo de los congresos locales para modificar la Constitución, pues 
PAN y PRI, y algunos del PRD, acordaron un “modelo híbrido”. Se trata de la peor de todas las opciones: el IFE desaparece, 
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nace el INE, permanecen los institutos locales, el INE designa a sus consejeros y, en caso de anomalías graves en la 

organización de elecciones estatales o municipales, el INE puede organizar dichos comicios. Nótese que “puede” es el verbo 

utilizado para sustituir a las autoridades locales. Esa definición de cuándo se puede y cuándo no será una primera pesadilla 
para el INE, relacionada con la segunda, es decir, la determinación de las “anomalías graves”. La actual presidenta del IFE, 

una mujer comprometida como es María Marván, dice sin cortapisas que el IFE “se va a morir” por “la ambición de los 
partidos políticos”. Le preguntan “por qué lo apuñalaron”, a lo que responde, “por la preocupación de hacer una agenda 

electoral a partir de una impugnación que nunca progresó”. Se refiere, supongo, a las quejas del PAN y PRD por haber 

perdido las elecciones de 2012. Le cuestionan, entonces, por qué apoyó el PRI. Y Marván declara: “es una tristeza que se 
esté vendiendo al IFE por una reforma energética”. Y remata la consejera: llegamos a esto porque a los partidos “les estorbó 

demasiado la autonomía del IFE”. Tiene razón. Desde 2007 lo veíamos venir. Por lo que toca al INE, Benito Nacif, otro 
consejero que ha hecho muy bien su trabajo, así caracteriza su nacimiento: “de prisa, plagado de ambigüedades e 

inconsistencias, más como una imposición que como un cambio respaldado por la opinión pública. Nacerá en malas 
condiciones [...] seguirá el parto lento, tormentoso e incierto de una nueva institución”. José Woldenberg, fundador y ex 

presidente del IFE, decía que “el valor de la confianza es uno de los más importantes y al mismo tiempo de los más frágiles. 

Es muy difícil construirlo e irlo expandiendo y es muy fácil reducirlo o sabotearlo”. Es correcto: nos tomó muchísimos años y 
nos costó muchísimo dinero edificar una de las instituciones más exitosas de nuestra historia, que gozaba de gran 

credibilidad. Pero tenía un problema enorme: su suerte dependía de los actores que regula, es decir, los partidos. Y al final, 
éstos la mataron en pocos años. La última estocada se la dieron por el eterno berrinche de los perdedores y la necesidad del 

ganador de una Reforma Energética. Por lo menos espero que ésta sea buena porque, de lo contrario, pasará lo mismo que 

en 2007. Recordemos que ese año el gobierno panista acordó golpear mortalmente al IFE a cambio que los perdedores 
priistas votaran una Reforma Fiscal que introdujo un nuevo impuesto, el IETU, que este año desapareció por inútil. (Leo 

Zuckermann, página web)  

El Universal-Bajo Reserva… 

El diputado que contrató a Los Ángeles Azules 

¿QUIÉN POMPÓ?, diría un clásico de la música popular, y esa pregunta es perfecta para el diputado perredista Luis Espinosa 

Cházaro, quien cuando de celebrar se trata, no repara en gastos. Nos aseguran que para su brindis navideño de este año 
contrató al grupo Los Ángeles Azules, agrupación musical que no se caracteriza por cobrar barato. Don Luis, quien convocó a 

su fiesta de fin de año a sus empleados, amigos, legisladores y periodistas, tiene mucho espíritu navideño y una cartera muy 
gorda. 

NOS CONFIRMAN que el Sindicato Nacional de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM) no participó en el 
grupo de negociaciones de la reforma energética. Miembros del grupo compacto de legisladores que estuvieron en las 

reuniones nos aseguran que el senador priísta, Carlos Romero Deschamps, no participó en las sesiones de trabajo. En 
contraste, según nos dicen, el viernes pasado los senadores se la pasaron parte de la noche en las oficinas de la Secretaría de 

Energía, donde despacha Pedro Joaquín Coldwell, afinando el predictamen que se presentó el sábado. ¿Habrá alguna mala 

noticia para el sindicato petrolero de la cual no querían que se enterara don Carlos? 

UNA COSA es que se esté discutiendo una reforma crucial para la vida del país, y otra que los senadores tengan que dedicarle 
todo su tiempo a esa tarea y que dejen de lado asuntos importantes. El coordinador del PAN en el Senado, Jorge Luis 

Preciado, tomó unos minutos este domingo para ver el partido de futbol entre América y Toluca mientras en comisiones se 

debatía la reforma energética. El legislador, quien le iba al Toluca, enmudeció cuando el América metió el segundo gol, y ya 
con el marcador resuelto, regresó al salón para seguir con temas menos importantes. 

EL SINDICATO Nacional de Trabajadores de la Educación mostró ayer el músculo político que aún representa en el país. 

Cuando hubo quienes apostaban a que la caída de Elba Esther Gordillo cancelaba esa posibilidad a la organización sindical 

más grande del magisterio en América Latina, el SNTE logró reunir a un grupo de alrededor de 80 diputados federales y 
locales, en Guadalajara, Jalisco, para hacer un primer balance y análisis de lo que será la reforma educativa a nivel de las 

legislaturas locales y garantizar que en marzo próximo todos los congresos del país, incluso los de Oaxaca y Guerrero, 
aprueben los cambios a la Constitución. 

EL MOVIMIENTO Regeneración Nacional (Morena), encontró un nuevo mal para achacar a la reforma energética. Ayer, el 
movimiento, que preside Martí Batres, aseguró que a causa de esta reforma aumentará la tarifa del Metro. La reforma quita la 
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fuente principal de recursos para el país “y eso genera una enorme presión” para el alza de servicios e impuestos, asegura 

don Martí. (Redacción, página 02) 
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